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В настоящей публикации представлены правовые позиции и аргументация Суда Евразийского Экономического Союза (ЕАЭС) за третий и половину четвертого года его работы, сформулированные в решениях, консультативных заключениях и постановлениях, а также позиции и аргументы судей, высказанные ими в особых мнениях. Обзор основывается на эмпирических методах сравнения и описания. Целью обзора является ознакомление судей и юридической общественности с деятельностью Суда ЕАЭС, правовыми позициями и аргументацией Суда, сведениями об исполнении его решений. Для этого каждое рассмотренное Судом дело представлено по стандартной схеме, включающей пояснение обстоятельств, вызвавших обращение в Суд, формулировки правовых позиций Суда и краткий пересказ аргументов и мотивов решения, а также позиций, высказанных судьями в особых мнениях.
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Overview of case-law of the Court of the Eurasian Economic Union (2017 – july 2018)

Panov A. A., legal assistant to the judge of the Court of the Eurasian Economic Union (Moscow), Cand. Sc. (Philology)

This publication presents the legal positions and arguments of the Court of the Eurasian Economic Union for the third and half of the fourth year of its work, formulated in judgments, advisory opinions and orders, as well as the positions and arguments of the judges expressed in their separate opinions. The purpose of the overview is to familiarize judges and the legal community with the activities of the Court of the EAEU, the legal positions and arguments of the Court, as well as with information on the execution of its judgments. Each case considered by the Court is represented by a standard scheme, including an explanation of the circumstances that led to the recourse to the Court, the wording of the Court's legal positions and a brief retelling of the arguments and motives for the decision, as well as the positions expressed by the judges in separate opinions. The overview is based on empirical methods of comparison and description.
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В настоящее время в отечественной науке международного права, а также на практике сформировалась проблема установления перечня источников, которые составляют право Евразийского Экономического Союза. Некоторые российские ученые полагают, что ст. 6 Договора о Евразийском Экономическом Союзе от 29 мая 2014 г. устанавливает исчерпывающий перечень источников, которые составляют право Союза, однако указанный вывод опровергается как в практике Суда Евразийского Экономического Союза, так и национальными правоприменительными органами. Целью настоящего исследования является обоснование положений об источниках международного и национального права, а также внутреннего права международной организации, составляющих право Евразийского Экономического Союза. Задачи исследования: установить предпосылки для определения перечня источников, составляющих право Евразийского Экономического Союза; рассмотреть различные доктринальные положения касательно перечня источников, составляющих право Евразийского Экономического Союза, провести исследование практики и роли Суда Евразийского Экономического Союза по вопросу об источниках права Союза и установить их перечень. Методологическую основу исследования составили общенаучные (анализ, синтез, обобщение, аналогия, индукция, дедукция) и частнонаучные (формально-юридический, историко-правовой, правовое моделирование, сравнительно-правовой) методы познания. В результате проведенного исследования автор пришел к выводам о том, что Договор о Евразийском Экономическом Союзе от 29 мая 2014 г. не содержит формально определенного перечня источников права Союза. Статья 6 Договора устанавливает лишь иерархию источников права Союза. В действительности право Союза составляют различные международные договоры, международные обычаи, общепризнанные принципы и нормы международного права, право Всемирной торговой организации, акты органов Союза, акты Суда Евразийского Экономического Сообщества и Евразийского Экономического Союза, «мягкое» право, внутреннее право Союза, а также национальное право государств – членов Союза.

Ключевые слова: Евразийский Экономический Союз; интеграция; источник права; внутреннее право ЕАЭС; право ВТО; Суд ЕАЭС.

To the matter of sources of the Eurasian Economic Union's law at the current stage

Мyslivskiy P., judge's advisor at the Court of the Eurasian Economic Union (Minsk), lecturer at the International Law Department of the Russian State University of Justice (Moscow), Cand. Sc. (Law)
Today Russian international law doctrine and case law have crystallized a problem concerning establishing a list of sources forming the law of the Eurasian Economic Union. In particular, some Russian scholars suggest that Article 6 of the Treaty on the Eurasian Economic Union of May 29, 2014 establishes an exhaustive list of sources forming the law of the Union, however, this opinion is being refuted in case-law of the Court of the Eurasian Economic Union as well as by national bodies. The purpose of this study is to substantiate the cognition on the sources of international and national law, as well as the internal law of the international organization that make up the law of the Eurasian Economic Union. The objectives of the study: the discovery of prerequisites for determining the list of sources that make up the law of the Eurasian Economic Union; consider various doctrinal opinions on the list of sources that make up the law of the Eurasian Economic Union, conduct a study of the practice and role of the Court of the Eurasian Economic Union on the sources of law and the establishment of their list. The methodological basis of the research was general scientific (analysis, synthesis, generalization, analogy, induction, deduction) and private-science (formal-legal, historical legal, legal modeling, comparative legal) methods of cognition. As a result of the conducted research, the author came to the conclusion that the Treaty on the Eurasian Economic Union of May 29, 2014 does not contain a formally defined list of sources of law of the Union. Article 6 of the Treaty establishes only the hierarchy of the sources of the law of the Union, but in reality the Union»s law is comprising of various international treaties, international customs, generally-recognized principles and norms of international law, the law of the World Trade Organization, acts of Union bodies, the Court of the Eurasian Economic Community and Eurasian Economic Union, «soft» law, the internal law of the Union, as well as the national law of the Member States of the Union.
Key words: Eurasian Economic Union; integration; source of law; internal law of the Eurasian Economic Union; WTO law; Court of the EAEU.
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Формирование правовой системы Евразийского Экономического Союза судебными актами

Рафалюк Елена Евгеньевна

кандидат юридических наук
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Суд Евразийского Экономического Союза, созданный на основе Договора о Евразийском Экономическом Союзе от 29 мая 2014 г., участвует в формировании основных компонентов правовой системы ЕАЭС. Целью статьи является обоснование роли Суда ЕАЭС в формировании правовой системы Союза как совокупности нормативного, организационного и идеологического элементов. Для достижения поставленной цели определены следующие задачи: выявление основных компонентов правовой системы ЕАЭС; анализ влияния практики Суда ЕАЭС за 2017 г. и первую половину 2018 г. на становление правовой системы ЕАЭС; исследование юридической техники правового познания и толкования норм права Союза Судом ЕАЭС. При написании статьи использованы методы анализа и обобщения судебной практики. Проведенное автором статьи исследование позволило прийти к выводу о том, что правовые позиции Суда Евразийского Экономического Союза, выработанные в 2017 г., касаются обеспечения свободы движения товаров (таможня, конкуренция, исключения из принципа свободы торговли) и свободы движения услуг (транспортные услуги), формирования организационных элементов правовой системы Союза (укомплектование органов Союза, проведение антидемпингового расследования, взаимодействие судебной и внесудебных процедур). Кроме того, акты Суда вносят вклад в формирование правовой культуры ЕАЭС, фундаментом которой является уважение многообразия культур, правовых систем государств-участников, поиск подходов к решению конфликтов на основе консенсуса. Судебная практика, в отличие от договорных и законодательных норм, в более динамичной форме отражает правовую аккультурацию, так как каждый раз, решая конфликт, Суд пытается найти консенсус в условиях многообразия культур и правовых систем. В актах Суда и особых мнениях судей используется широкий спектр методов толкования и приемов юридической техники. Формирование правовой системы есть длительный процесс, успешность которого зависит как от внутренних факторов системы, так и от влияния внешней среды (политики, экономики, культуры). Суд как постоянный и единый орган судебной власти на евразийском пространстве влияет на развитие всех компонентов правовой системы Союза.

Ключевые слова: Евразийский Экономический Союз; правовая система; судебный акт; правовая позиция; нормативный элемент правовой системы; организационный элемент правовой системы; идеологический элемент правовой системы; правовая культура; правовая аккультурация; толкование права.

Formation of the legal system of the Eurasian Economic Union by judicial acts

Rafalyuk Elena Evgenyevna, Cand. Sc. (Law)

The Court of the Eurasian Economic Union, established on the basis of the Eurasian Economic Union Treaty of May 29, 2014, participates in the formation of the main components of the legal system of the EAEU. The purpose of the article is to justify the role of the Union»s Court in the formation of the legal system of the Union as a set of normative, organizational and ideological elements. To achieve this goal, the author sets the following tasks: identification of the main components of the legal system of the EAEU; analysis of the impact of the practice of the Union»s Court (2017 – first half of 2018) on the formation of the legal system of the EAEU; study of the legal technique of legal cognition and interpretation of Union's law by the Court of the EAEU. The article uses methods of analysis and generalization of judicial practice. The legal positions of the Court of the Union, rendered in 2017, concern the freedom of movement of goods (customs, competition, exceptions to the principle of free trade) and freedom of movement of services (transportation services); the formation of organizational elements of the legal system of the Union (the staffing of the Union's bodies, the conduct of an anti-dumping investigation, the interaction of judicial and extrajudicial procedures). In addition the Court's acts contribute to the formation of the legal culture of the EAEU, whose foundation is respect for the diversity of cultures, the legal systems of the participating States, and the search for approaches to resolving conflicts on the basis of consensus. Judicial practice, unlike contractual and legislative norms, reflects a more dynamic form of legal acculturation, as the court in the resolution of the conflict is trying to find consensus in the conditions of a diversity of cultures and legal systems. In the acts of the Court and the special opinions of judges is used a wide range of methods of interpretation and legal technique. Formation of the legal system is a long process, the success of which depends both on the internal factors of the system, and on the influence of the external environment (politics, economy, culture). The court as a permanent and unified judicial authority in the Eurasian space influences the development of all components of the legal system of the Union.
Key words: The Eurasian Economic Union; the legal system; judicial act; legal position; the normative element of the legal system; the organizational element of the legal system; the ideological element of the legal system; legal culture; legal acculturation; interpretation of law.
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Особое мнение как точка равновесия между интернационализмом и этатизмом

Нешатаева Татьяна Николаевна
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Постановка проблемы. Создание правовых систем интеграционных объединений государств всегда связано с наличием множества политико-правовых конфликтов, что объясняется их двойственной природой: с одной стороны, нормы комплексов интернациональны, но с другой – применение этих норм зачастую носит этатистский характер. Международные суды призваны разрешать такие конфликты путем единообразного толкования норм международного права. Вопрос о соотношении актов суда и особых мнений судей в этом процессе формирования правовых позиций и их влиянии на развитие права до сих пор не становился объектом исследования.

Цели и задачи исследования. Определение функций и роли особых мнений в процессе становления правовой системы интеграционного объединения, выявление причин и предпосылок действия особых мнений.

Методология исследования основывается на эмпирических методах сравнения, измерения, описания, интерпретации, теоретических методах формальной и диалектической логики.

Выводы. Опровергается точка зрения, согласно которой для развития права важна лишь позиция судебного решения, в то время как позиция особого мнения неважна и даже вредоносна. Формулировки особых мнений международных судей первоначально входят в доктрину международного права, а впоследствии находят отражение в судебных решениях, консультативных заключениях, а затем и в нормах международных договоров. Особые мнения имеют правообразующее значение в случаях, когда суд, имея возможность дать динамичное толкование, останавливается по разным причинам на статичном прочтении нормы. Регулирующий орган затем имеет возможность выбора того толкования, которое поможет эффективнее разрешить правовой конфликт, и введения его статутным путем. Институт особых мнений становится единственным способом выявления негативного прецедента – ситуации, когда суд препятствует совершенствованию правового регулирования. Особые мнения судей интеграционного суда позволяют определить точку равновесия между наднациональным (международным) и этатистским (внутригосударственным) подходом к толкованию международных норм. В свете задачи международного суда по развитию интеграционного права, его единообразного понимания и применения особые мнения становятся необходимым и влиятельным элементом объективного, прогрессивного развития интеграционного правопорядка.

Ключевые слова: особое мнение; международный суд; интеграция; правовая позиция; негативный прецедент; толкование норм международного права; статичное и динамичное толкование; судебный активизм.

Separate opinion as an equilibrium point between internationalism and etatism

Neshataeva Tatiana Nikolaevna., Judge of the Court of the Eurasian Economic Union, Head of International Law Department of Russian State University of Justice (Moscow), Doctor of Law, Professor
Formulation of the problem. The creation of legal systems of integration associations of states is always connected with the existence of numerous political and legal conflicts, which can be explained by dual nature of such associations: on the one hand, the norms of the complexes are international, but on the other hand the application of these norms is often etatist in nature. International courts are established to resolve such conflicts through a uniform interpretation of the norms of international law. The issue of the correlation between acts of a court and separate opinions of judges in this formation process of legal positions and their influence on the development of law has not yet become the object of a study.

Goals and objectives of the study. Definition of functions and role of separate opinions in the formation process of the legal system of an integration association, identification of the causes and prerequisites for the influence of separate opinions. The research methodology is based on empirical methods of comparison, measurement, description, interpretation, theoretical methods of formal and dialectical logic.

Conclusions. The point of view is refuted that for the development of law only the position, formulated in a judgment of a court is important, while the position of a separate opinion is unimportant and even harmful. Formulae of the separate opinions of international judges are first included in the doctrine of international law, and are subsequently reflected in judicial decisions, advisory opinions, and then in the norms of international treaties. Separate opinions have a legal significance in cases when the court, having the opportunity to give a dynamic interpretation, chooses for various reasons a static reading of the norm. The regulatory body then has the option of choosing the interpretation that will help to resolve the legal conflict more effectively and can introduce it in a statutory way. Separate opinions become the only way to identify a negative precedent – a situation where the court hinders the improvement of legal regulation. Separate opinions of the judges of the integration court make it possible to determine the point of equilibrium between the supranational (international) and etatist (intrastate) approach in interpreting international norms. In the light of the task of an international court for the development of the integration law, its uniform understanding and application, separate opinions become a necessary and influential element of the objective, progressive development of the integration legal order.
Key words: separate opinion; international court; integration; legal position; negative precedent; interpretation of the norms of international law; static and dynamic interpretation; judicial activism.
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Система правовых актов, регулирующих формирование общего электроэнергетического рынка Евразийского Экономического Союза

Седова Жанна Игоревна
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Первым из общих отраслевых рынков в Евразийском Экономическом Союзе (ЕАЭС) до 1 июля 2019 г. должен быть сформирован общий электроэнергетический рынок согласно п. 3 ст. 104 Договора о Ев разийском Экономическом Союзе от 29 мая 2014 г. Несмотря на запланированные этапы формирования общего рынка электроэнергии и мощности, сроки разработки актов ЕАЭС, направленных на интеграцию национальных электроэнергетических рынков стран – членов ЕАЭС в общий рынок, переносятся из-за продолжающегося обсуждения проектов унифицированных правил регулирования электроэнергетики. Целью исследования является рассмотрение особенностей поэтапного формирования общего электроэнергетического рынка ЕАЭС: понятия общего рынка, основных целей и принципов его формирования, проектов правил взаимной торговли электрической энергией на общем электроэнергетическом рынке, правил определения и распределения пропускной способности межгосударственных линий электропередачи, единых правил доступа к услугам субъектов естественных монополий в сфере электроэнергетики, а также обсуждаемые странами – членами ЕАЭС вопросы в процессе разработки документов. С применением общелогических методов и приемов исследования (системный подход и структурно-функциональный метод) в статье изложены система и структура союзных унифицированных правовых актов, совокупность которых должна будет завершить в 2019 г. формирование общего электроэнергетического рынка, субъектами которого станут все национальные инфраструктурные организации электроэнергетик стран – членов ЕАЭС.

Ключевые слова: общий электроэнергетический рынок ЕАЭС; правила взаимной торговли электрической энергией на общем электроэнергетическом рынке; правила определения и распределения пропускной способности межгосударственных линий электропередачи; единые правила доступа к услугам субъектов естественных монополий в сфере электроэнергетики; система правовых актов общего рынка электроэнергии ЕАЭС.

System of legal acts regulating the formation of the common electric-power market of Eurasian Economic Union

Sedova Zh. I., Associate Professor of the International Law Department of the Russian State University of Justice (Moscow), Candidate of Legal Sciences

The common market for electric power is to be formed the first of all common industry markets of the Eurasian Economic Union (EAEU) by July 1, 2019 in accordance with paragraph 3 of Article 104 of the Treaty on the Eurasian Economic Union of May 29, 2014. Despite the planned stages of a common electricity and capacity market formation, the timing of the development of the EAEU acts, aimed at integrating the national electricity markets of the EAEU member countries into the common market, is being postponed due to the continuing discussion on the drafts unified rules for the regulation of the electric power industry. The purpose of the study is to consider the specifics of the stage-by-stage formation of the common electric power market of the EAEU: the definition of a common market, the main goals and principles for its formation, draft regulations for mutual electricity trade in the common electric power market, draft rules for determining and distributing the capacity of the interstate transmission grid lines, draft unified rules of access to the services of subjects of natural monopolies in the electric power industry, as well as the issues discussed by the EAEU member countries in the frame of the documents development process. Applying the general-logical methods and procedures of research (the system approach and the structural-functional method), the article outlines the system and structure of the union unified legal acts, the totality of which should complete in 2019 the formation of the common electric power market, the subjects of which will be all national infrastructure organizations of the electric power industries of the EAEU member countries.
Key words: the common electric power market of the EAEU; the rules for mutual electricity trade in the common electricity market; the rules for determining and distributing the capacity of interstate transmission lines; the unified rules for access to services of natural monopolies in the electricity sector; the system of legal acts of the common electricity market of the EAEU.
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Современные угрозы культурным ценностям и роль ЕАЭС в их защите
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Несмотря на существование большого количества правовых актов, направленных на защиту культурных ценностей как на международном, так и на национальном уровнях, культурные ценности все чаще становятся объектом внешних угроз: незаконный оборот, применение мер принудительного характера, преднамеренное разрушение. Целью исследования является рассмотрение современных подходов к борьбе с угрозами в отношении культурных ценностей на международном уровне. Отдельно рассматриваются особенности подходов международных экономических организаций к защите культурных ценностей. Методологическую основу исследования составили методы системного, диалектического, логического исследования. Юридическая специфика темы потребовала от автора обращения к методам сравнительного правоведения. В результате исследования автор приходит к выводу о фрагментарности правового регулирования защиты культурных ценностей в изложенных аспектах, особенно в рамках интеграционных объединений. Сделан вывод о высоком потенциале ЕАЭС по выработке единой политики в области защиты культурного наследия стран – участниц ЕАЭС.

Ключевые слова: культурные ценности; культурное наследие; незаконный оборот; иммунитет государства; преднамеренное разрушение; интеграционное объединение.

Modern Threats to Cultural Property and Role of the EAEU in its Protection

Neshataeva V. O., Associate Professor of the International Law Department of the FSBEI «Russian StateUniversity of Justice» (Moskow), Cand. Sc. (Law)
Despite the existence of a large number of legal acts aimed at the protection of cultural property, both international and national, cultural property are increasingly becoming the object of external threats: illegal trafficking, the use of coercive measures, intentional destruction. The aim of the study is to examine modern approaches to combating threats to cultural property at the international level. Specific features of the approaches of international economic organizations to the protection of cultural property are considered separately. The methodological basis of the research was the methods of systematic, dialectical, logical research. The legal specificity of the topic required the author to address the methods of comparative law. As a result of the research, the author comes to the conclusion that the legal regulation of the protection of cultural property is fragmented in the above aspects, especially within the framework of integration associations. A conclusion was made about the high potential of the EAEU to develop a unified policy in the field of protecting the cultural heritage of the EAEU member countries.
Key words: cultural property; cultural heritage; illicit trade; state immunities; intentional destruction; integration associations.
